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Ata da reunião ordinária do Programa de 
Pós-Graduação em Economia 

Ao vigésimo sétimo dia do mês de agosto de 2024, às 14:30 horas, via 
videoconferência, conforme Portaria n° 275 de 01 de abril de 2020, reuniram-se os 
professores Denisia Araujo das Chagas (coordenadora), Verlane Aragão Santos, Elmer 
Nascimento Matos, Dean Lee Hansen, Fernanda Espiridião, Maria Lucia de Oliveira 
Falcon , Carlos Peres de Figueiredo , Kleber Fernandes de Oliveira , Cesar Ricardo 
Siqueira Bolano e Ricardo Oliveira Lacerda de Melo. Também estava presente a 
representante discente Tayse Oliveira Torres. Estava presente, ainda, o senhor Daniel 
Pereira dos Santos Galdino, secretário do PROPEC Todos membros do colegiado do 
PROPEC.  Os professores Marco Antonio Jorge, Thiago Fernandes Franco e Paulo 
Sergio Souza Ferreira justificaram suas ausências. A reunião teve por finalidade tratar 
da seguinte pauta: 1. Informes; 2. Aprovação da Ata da reunião do dia 16/07/2024; 3. 
Deliberação sobre o pedido de ampliação de prazo de qualificação; 4. Aprovação ad 
referendum de mudança de orientações; 5. Aprovação ad referendum de solicitações de 
banca de qualificação; 6. Aprovação ad referendum de bancas de defesa; 7. 
Homologação ad referendum do resultado final da Chamada Pública nº 02/2024 – 
Provimento de vaga de bolsista de mestrado; 8. Apreciação e Aprovação da Proposta de 
Estágio Pós-Doutoral do Prof. Dr. Ezequiel Alexander Rivero; 9. Apreciação e 
Aprovação dos Editais de Seleção 2025.1; 10. Composição e aprovação ad referendum 
da Comissão de Auto Avaliação e Planejamento Estratégico; 11. Apreciação e 
Aprovação do Planejamento Estratégico; 12. Aprovação do Plano de Trabalho do 
Convênio entre o PROPEC/UFS e a Universidad de La Habana; 13. Deliberação da 
destinação do recurso do Edital POSGRAP/COPGD/UFS nº 06/2024 – Apoio a 
Programas de Pós-Graduação Profissionais; 14. O que ocorrer. Antes de iniciar a 
reunião, a coordenadora perguntou se alguém gostaria de sugerir alguma alteração na 
pauta, como ninguém se manifestou, ela mesma propôs uma alteração, que após 
aprovação do colegiado, a pauta ficou da seguinte forma: 1. Informes; 2. Aprovação da 
Ata da reunião do dia 16/07/2024; 3. Deliberação sobre pedido de ampliação de prazo 
de defesa; 4. Deliberação sobre o pedido de ampliação de prazo de qualificação; 5. 
Aprovação ad referendum de mudança de orientações; 6. Aprovação ad referendum de 
solicitações de banca de qualificação; 7. Aprovação ad referendum de bancas de defesa; 
8. Homologação ad referendum do resultado final da Chamada Pública nº 02/2024 – 
Provimento de vaga de bolsista de mestrado; 9. Apreciação e Aprovação da Proposta de 
Estágio Pós-Doutoral do Prof. Dr. Ezequiel Alexander Rivero; 10. Apreciação e 
Aprovação dos Editais de Seleção 2025.1; 11. Composição e aprovação ad referendum 
da Comissão de Auto Avaliação e Planejamento Estratégico; 12. Apreciação e 
Aprovação do Planejamento Estratégico; 13. Aprovação do Plano de Trabalho do 
Convênio entre o PROPEC/UFS e a Universidad de La Habana; 14. Deliberação da 
destinação do recurso do Edital POSGRAP/COPGD/UFS nº 06/2024 – Apoio a 
Programas de Pós-Graduação Profissionais; 15. O que ocorrer. No primeiro ponto de 
pauta, a coordenadora informou as datas relevantes de 02 a 14 de setembro, para o 
trancamento de turmas pelos discentes; de 16 a 28 de setembro, para a análise dos 
trancamentos de turmas; e o dia 26 de setembro, às 14h30min, para a próxima reunião 
do Colegiado do PROPEC. Na sequência, foi informado sobre o Programa Move La 
America da CAPES em que foram indicadas 02 vagas, sob a orientação do prof. César 
Bolaño, sendo 02 (duas) candidatas estrangeiras que se inscreveram. Além disso, foi 



 

informado que sobre o Edital POSGRAP/COPGD/UFS Nº 17/2024 – Apoio a 
Publicações Científicas de Alto Impacto (Artigos, Livros e Capítulos de Livros), tendo 
o seguinte cronograma: o lançamento do Edital ocorreu em 18 de abril de 2024, o início 
das solicitações foi em 22 de abril de 2024 e o prazo final das solicitações é até que seja 
atingido o total do recurso disponibilizado ou 31 de outubro de 2024. A avaliação de 
enquadramento e o encaminhamento para pagamento serão realizados em fluxo 
contínuo, considerando o recebimento pela COPGD dos processos. O Profa. Dra. 
Verlane Aragão Santos informou sobre a Consulta Pública para a Reitoria e Vice da 
UFS para a gestão 2025-2028. A votação será realizada no campus de Itabaiana nos dias 
27 e 29 de agosto e nos demais campi nos dias 28 e 29 de agosto, durante os horários de 
funcionamento de cada campus. Ressaltou a importância da participação dos docentes, 
discentes e técnicos, destacando que o pacto político tem funcionado por quase 40 anos 
tanto como mecanismo de legitimação das candidaturas à Reitoria quanto como 
estratégia para a democratização das universidades, seguiu-se ao segundo ponto de 
pauta, a ata foi colocada em apreciação, sendo aprovada sem alterações, por 
unanimidade. No terceiro ponto de pauta, a Coordenadora apresentou a deliberação 
sobre os pedidos de ampliação de prazo defesa da discente Deildes dos Santos, 
orientada pelo Prof. Dr. Olinto Silveira Alves Filho, com uma extensão de 60 dias, até 
31 de outubro de 2024. A decisão foi baseada em um problema de saúde mental 
comprovado pela discente, após, o Colegiado aprovou o parecer por unanimidade. No 
quarto ponto de pauta, a Coordenadora colocou em pauta os pedidos de ampliação de 
prazo de qualificação para os discentes: Aline Silva Agapito, orientada pela Professora 
Doutora Fernanda Esperidião, recebeu uma extensão de 60 dias, com o novo prazo 
fixado para 30 de setembro de 2024. Deildes dos Santos, orientada pelo Professor 
Doutor Olinto Silveira Alves Filho, também foi concedida uma extensão de 60 dias, 
estabelecendo o novo prazo para 30 de setembro de 2024.Sendo eles aprovados por 
unanimidade. No quinto ponto de pauta, a coordenadora apresentou a aprovação ad 
referendum, de mudanças de orientações para os seguintes discentes: Thamires da 
Conceição Santos, que passará a ser orientada pelo Professor Doutor Marco Antonio 
Jorge, e Érica Bárbara de Carvalho Lopes, que será orientada pela Professora Doutora 
Denisia Araujo das Chagas, aprovadas por unanimidade. Passando ao sexto ponto de 
pauta, a coordenadora colocou em pauta a aprovação ad referendum da banca de 
qualificação, da discente Érica Bárbara de Carvalho Lopes, cujo trabalho intitula-se 
"Dívida Pública e Desenvolvimento Econômico: Um Ensaio sobre a Progressão 
Econômica nos Estados do Nordeste (2016-2022)." A qualificação está agendada para o 
dia 15 de agosto de 2024, às 15:00 horas. A banca será composta pela Professora 
Doutora Denisia Araujo das Chagas (presidente), Professora Doutora Verlane Aragão 
Santos (membro interno) e Professor Doutor Jose Edmundo Accioly de Souza (membro 
externo – UFAL), em votação, a banca foi aprovada por unanimidade. No sétimo ponto 
de pauta, a coordenadora prosseguiu para os pedidos de aprovação ad referendum, 
sendo a composição das bancas de defesa para os seguintes discentes: 

Ordem Descrição 
1. Discente: Érick Silva de Melo 

Título: Trajetória da Agroindústria Canavieira em Alagoas: 
Desindustrialização e os Impactos do Regime Neoliberal desde a 
Década de 1990 
Data: 26/08/2024, às 19:00 
Banca: Verlane Aragão Santos (presidente), Christiane Senhorinha 
Soares Campos (interno) e Cid Olival Feitosa (Externo – UFAL) 

2. Discente: Jennifer Gracielli de Oliveira 
Título: Expansão do Crédito no Brasil: A Atuação das Fintechs no 
Sistema Financeiro e seus Possíveis Efeitos sobre a Inadimplência 



 

Data: 27/08/2024, às 18:00 
Banca: Fernanda Esperidião (presidente), Marco Antonio Jorge 
(Interno), Jose Roberto de Lima Andrade (Interno) e Thiago 
Henrique Carneiro Rios Lopes (Externo – PPGE/UFS) 

3. Discente: Paula Roberto de Carvalho 
Título: Mulheres, extrativismo e políticas públicas: uma análise a 
partir da trajetória da Associação Aroeira em Piaçabuçu - AL 
Data: 30/08/2024, às 14:00 
Banca: Christiane Senhorinha Soares Campos (presidente), Denisia 
Araujo das Chagas (interno) e Luciano Celso Brandão Guerreiro 
Barbosa (Externo) 

4. Discente: Filipe de Melo Cruz 
Título: Uma Análise do PRONAF: Características e Evolução no 
Município de Nossa Senhora do Socorro/SE (2013-2023) 
Data: 28/08/2024, às 15:00 
Banca: Denisia Araujo das Chagas (presidente), Christiane 
Senhorinha Soares Campos (interno) e Bruno Setton Gonçalves 
(Externo) 

5. Discente: Thamires da Conceição Santos 
Título: Fintech: Uma Análise do Mercado de Crédito Brasileiro 
Data: 29/08/2024, às 16:00 
Banca: Marco Antonio Jorge (presidente), Denisia Araujo das 
Chagas (interno) e Sirley Maclaine da Graça (externo) 

6. Discente: Érica Bárbara de Carvalho Lopes 
Título: Uma Análise da Dívida Interna e seus Efeitos sobre o 
Bem-Estar Social no Brasil (2016-2023) 
Data: 28/08/2024, às 10:00 
Banca: Denisia Araujo das Chagas (presidente), Verlane Aragão 
Santos (interno) e Jose Edmundo Accioly de Souza (Externo – 
UFAL) 

7. Discente: Lucas Dias Almico 
Título: Análise da Estrutura e da Intensidade Tecnológica da 
Indústria Sergipana no Século XXI 
Data: 29/08/2024, às 15h 
Banca: Elmer Nascimento Matos (presidente), Ricardo Oliveira 
Lacerda de Melo (interno) e Cid Olival Feitosa (Externo – UFAL) 

8. Discente: Mariele Santos do Carmo 
Título: Mercado de Trabalho dos Jovens no Brasil entre 2018-2023 
Data: 29/08/2024, às18:30 
Banca: Marco Antonio Jorge (presidente), Kleber Fernandes de 
Oliveira (interno) e Ludmilla Meyer Montenegro (Externo) 

Sendo todas aprovadas por unanimidade. Prosseguindo ao oitavo ponto de pauta, a 
Prof. Verlane, coordenadora do Observatório Social dos Royalties, no âmbito do 
Programa de Educação Ambiental com Comunidades Costeiras (PEAC) – Convênio 
UFS/PETROBRÁS/FAPESE, prestou esclarecimentos sobre a seleção referente à 
Chamada Pública nº 02/2024 para provimento de vaga de bolsista de mestrado. Foi 
informado que a candidata aprovada foi Tainara Santos Souza. A homologação foi 
aprovada por unanimidade. No nono ponto de pauta, a profa Denisia, passou a palavra 
ao Prof. César Bolaño, na qualidade de supervisor pós doc, que apresentou a proposta 
de estágio pós-doutoral do Professor Doutor Ezequiel Alexander Rivero. Após a 
apreciação, a proposta foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. Dando 
continuidade ao décimo ponto de pauta, o Prof. Elmer apresentou a proposta para a 



 

manutenção dos critérios estabelecidos nos editais do último ano. Com o acordo dos 
demais membros da comissão de seleção, os Editais de Seleção 2025.1 foram aprovados 
por unanimidade. No décimo primeiro ponto de pauta, a coordenadora apresentou a 
composição da Comissão de Auto Avaliação e Planejamento Estratégico, foi aprovada 
ad referendum com os seguintes membros: Titulares Denisia Araujo das Chagas, 
Verlane Aragão Santos e Elmer Nascimento Matos, e o suplente Prof. Ricardo Oliveira 
Lacerda de Melo. Aprovado por unanimidade. Seguindo ao décimo segundo ponto de 
pauta, a coordenadora colocou em pauta o Planejamento Estratégico, apresentando 
assim uma sujestão de planejamento, que após uma breve discussão, alguns 
esclarecimentos, e alguns ajustes propostos pelo Prof. Ricardo, foi colocado em votação 
e aprovado por unanimidade. No décimo terceiro ponto de pauta, a coordenadora 
passou a palavra para Profª Verlane que fez a apresentação do Plano de Trabalho do 
Convênio entre o PROPEC/UFS e a Universidad de La Habana, após um breve debate e 
alguns esclarecimentos, foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. 
Passando ao décimo quarto ponto de pauta, a coordenadora deu prosseguimento, 
apresentando uma sugestão para a destinação do recurso do Edital 
POSGRAP/COPGD/UFS nº 06/2024 – Apoio a Programas de Pós-Graduação 
Profissionais, com os seguintes valores: 
Discente/ Docente Uso Valor 

Solicitado 
Valor Aprovado 
pelo Colegiado 

Líssia Maria Marinho 
Aguiar 
Orientadora: Verlane 
Aragão Santos 

Ajuda de Custo R$195,00 
+   R$60,00 

R$ 255,00 

R$ 255,00 

Verlane Aragão Santos Inscrições em eventos 
científicos 

R$218,00 
R$100,00 

+  R$120,00 
R$ 438,00 

R$ 438,00 

César Ricardo Siqueira 
Bolaño 

Auxílio ao pesquisador 
(Tradução de artigo 
científico) 

R$850,00 R$850,00 

Marco Antonio Jorge 04 (quatro) diárias R$350,00 
X 4 

1.400,00 

R$1.400,00 

Fernanda Esperidião Diárias Aguardar o 
pedido. 

 

Total R$2.943,00 
Após alguns esclarecimentos e alguns ajustes, foi colocado em votação e aprovado por 
unanimidade. Seguindo ao décimo quinto ponto de pauta, o que ocorrer, o Prof. 
Kleber compartilhou a situação da sua orientanda Jéssica do Nascimento Magalhães que 
não conseguiu concluir a dissertação, tendo em vista motivos de ordem pessoal. O 
professor reconheceu que esses motivos enfrentados são relevantes, mas o trabalho 
entregue pela aluna recentemente ainda não é defensável. Em seguida, a Profa. Maria 
Lúcia pediu notícias sobre as publicações do seminário do PROPEC. Em continuidade, 
o Prof. César informou que o Dossiê da EPTIC se reuniu hoje para deliberar sobre os 
encaminhamentos dos artigos recebidos e demais demandas para publicação da revista. 
Prof. Ricardo pediu a profa. Maria Lúcia para intermediar uma entrevista junto ao Prof. 
José Cassiolato, da REDESIST, para a nova edição da EPTIC. Como ninguém mais quis 
fazer uso da palavra, a sessão foi declarada encerrada.  E eu, Daniel Pereira dos Santos 
Galdino, secretário do PROPEC, lavrei a presente ata que, depois de lida e aprovada, 
será assinada pelos presentes. Cidade Universitária “Prof. José Aloísio de Campos”, 
vigésimo sétimo dia do mês de agosto de 2024. 


